
特别报道
责任编辑/金弘彬┃版式设计/朱玉辉

2016年3月10日/星期四A12

“阿尔法围棋”是谁搞出来的？
“阿尔法围棋”是谷歌旗下“深度思维（DeepMind）”公司开发的人

工智能围棋程序。2010年，“深度思维”公司成立于英国，主要研究学
习玩电子游戏的人工神经网络。

短短两年时间，“深度思维”就攻克了 7种电视游戏，并超过了人
类神经反应极限。因此，该公司被亚马逊、脸书等多家知名网络公司
看中。2014年1月，谷歌最终以约4亿英镑（约 36.9 亿元人民币）的价
格收购了“深度思维”。其中，牵线搭桥的是“特斯拉”老板埃隆·马斯
克。马斯克也是该公司最早的投资方之一。

“阿尔法围棋”之父有中国血统？
“深度思维”公司创始人、今年 39岁的德米什·哈萨比斯，如今已

是谷歌副总裁。他的父亲有着希腊和塞浦路斯血统，而母亲则出身自
新加坡和中国人的家庭。

作为一位人工智能专家，哈萨比斯的兴趣爱好广泛。他本人是国
际象棋高手，对围棋也非常感兴趣。1997年，超级电脑“深蓝”战胜国
际象棋世界冠军卡斯帕罗夫。当时还在上大学的哈萨比斯就在想，有
一天要为围棋写一个程序，并赢得冠军。

英国《卫报》说，哈萨比斯对于“阿尔法围棋”的骄傲之情，就像一
个“好学生的家长”。他坦言，自己没有与“阿尔法围棋”对弈过，因为
它的学习能力很强，自己完全不是它的对手。

它如何选择一招棋？
“阿尔法围棋”的核心是两种不同的深度神经网络——“策略网

络”和“值网络”。这两种神经网络，也被称为“阿尔法围棋”的两个大
脑。

“策略网络”负责挑选下一步棋该怎么走，“值网络”则通过现有棋
局，预测谁可能会赢。它们“双剑合璧”，挑出明显比较好的走法。

谷歌公司说，“阿尔法围棋”落子，与人类高手符合度达 57%。这
里，相符合并不意味着正确，只是说人类可能会这么下棋。人类的走
法，也可能是错的。

是不是每下一招
它都要回忆它知道的所有棋局？

人工智能下棋时，大多采用了一种名叫“蒙特卡洛树搜索”的算
法。它是一种启发式的搜索策略，能够基于对搜索空间的随机抽样来
扩大搜索树，从而分析围棋这类游戏中每一步棋应该怎么走才能够创
造最好机会。“阿尔法围棋”也运用了这种算法。

假设拥有无限的计算能力，运用“蒙特卡洛树搜索”，“阿尔法围
棋”理论上是可以回顾它记住的棋盘，然后计算怎么走才是最佳落
子。但现实中，还没有一个人工智能能做到这一步。

“阿尔法围棋”聪明的地方就在于，它结合“深度学习”和“蒙特卡
洛树搜索”，利用“深度学习”降低搜索树的复杂性。换句话说，通过反
复训练，“阿尔法围棋”培出了如同人类棋手般的棋感。而这种“我觉
得这样下会赢”的直觉，也是很多人类高手取胜的关键。

下了这一局
它的功力是不是又增长了？

没错。但有关“阿尔法围棋”的学习能力有没有上限，专家之间还
有争论。

英国曼切斯特大学计算机教授凯文·柯伦认为，没有理由相信技
术会有极限，特别是像“阿尔法围棋”所处的特定领域。

而来自南京大学计算机系的两位专家，周志华和俞扬都认为，上
限是客观存在的。周志华说，“深度学习”是“阿尔法围棋”比人厉害的
关键。当模型性能提升以后，差异会越来越少，到了一定程度后，必然
无法继续上升。其上限取决于高质量样本（像李世石这样的高手）的
数量。

俞扬则认为，上限不仅存在，而且已经和“阿尔法围棋”现有水平
极其接近。从有关报道来看，谷歌已经在想办法避免它越学越差。这
说明他们可能已经碰到了瓶颈。

它也会犯错吗？
去年10月，“阿尔法围棋”在与欧洲围棋冠军樊麾对弈时，第二局

的 31步，被认为是个失误。昨天，在与李世石对弈中，在人类棋手看
来，“阿尔法围棋”也出现了失误，然而随后翻盘。

樊麾描述说，“阿尔法围棋”最可怕的地方，是没有人类弱点。“人
总会有心态浮动，会紧张，和人下棋时，你能感受到对方的情绪，但电
脑不一样，你感受不到他的情感，实际下起来会很难受。像当年的‘石
佛’李昌镐，总是面无表情心如止水，但它比‘石佛’更石佛。”

击败樊麾后，很多围棋高手认为，“阿尔法围棋”还不足以挑战李
世石。当时，它学习了 3000万盘棋。经过将近半年的学习以及谷歌
团队的调整，这个数量已经增长到1亿以上。

人机大战首日·进化

人类输了第一局
人工智能超过人脑后会不会反过来控制人类？

“阿尔法围棋”之父自称四小时长谈说服霍金
去年10月，在击败欧洲围棋冠军樊麾时，“阿尔法围棋”记住了3000万张棋谱。而昨

天，打败李世石的时候，它已经记住了1亿张棋谱。
深度学习、自我进化、拥有人类棋手般的直觉⋯⋯“阿尔法围棋”到底有多牛？
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除了打败人类高手
“阿尔法围棋”还可能有哪些用途？

在这次比赛前，哈萨比斯就曾对外表示，无论孰胜孰负，最后胜利的都是“人类”。谷
歌公司希望未来将技术运用于医疗保健领域。目前，他们已经成立相关团队，并与英国
高校、医院合作。

哈萨比斯还谈到了樊麾。目前，樊麾在为“阿尔法围棋”提供咨询。在与“阿尔法围
棋”对弈过程中，樊麾的排名在三四个月的时间里，从世界600名提升到了第300名。

哈萨比斯因此感到，这也许是今后“阿尔法围棋”能投入市场应用的一个目标，许多
人可以通过这个程序提高自己的围棋水平。特别是在西方，并没有太多优秀的围棋选
手，所以对于一个生活在西方的优秀的中级选手来说，如何变得更强是件很困难的事。

霍金曾说人工智能很危险
是谁让他转变了看法？

此前，史蒂芬·霍金、比尔·盖茨、伊隆·马斯克等科学人士都表达过对人工智能的担
忧。他们担心，人工智能在未来被武器化。人工智能的发展，让机器可以迅速自我优化，
其智能程度将超过人脑，从而脱离人类控制，反过来威胁人类。

在哈萨比斯看来，他并不认为人工智能会让人类生活变得危险。相反，他觉得人工
智能很神奇。他谈到了自己与霍金的一次私人会面。两人预定了1个小时的会面，交谈
甚欢，最后变成了4个小时。哈萨比斯说，那次私人会面后，霍金再也没有在媒体上发表
过“关于人工智能的煽动性言论”。

是霍金转变了态度？“我认为，在我们讨论的最后，他感到非常肯定。他很有幽默
感。在离开之前，我问他：‘那么你的看法是什么？’他说：‘我祝你好运，但好运别那么
多。’”哈萨比斯微笑说，“我想，‘我会把这个当作一次胜利’。” 综合新华社报道

“阿尔法围棋”之父德米什·哈萨比斯


